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中饮巴比食品股份有限公司投资者关系活动记录表

编号：2024-0503

投资者关系

活动类别

R特定对象调研  □分析师会议  □媒体采访     

□业绩说明会    □新闻发布会  □路演活动 

□现场参观      R其他  线上电话会议   

参与单位

名称

慎知资产、中意资产、国都证券、上海牧毅投资、泓德基金、富国基
金、国泰君安、中泰证券、华鑫证券、中金公司、西部证券、中信建
投、华创证券、国盛证券、山西证券、光大证券、招商证券、兴业证
券、中信证券、浙商证券、华福证券、民生证券、东兴证券、天风证
券、财通证券、中邮证券、甬兴证券、方正证券、华西证券、国新国
证基金、凯联资本、天合资产、深圳市富海中瑞私募、上海永唐盛世
私募、南京证券、合煦智远基金、长安基金、东方证券、方正资管、
申万宏源、东吴证券、深圳华强鼎信投资、天治基金、国华兴益保
险、北京乐正资本、建信养老、深圳前海禾丰正则、信达证券、赞庚
投资、上海宽远资产、名禹资产、海通证券、长江证券、亚太财险资
管、中国人保资产、上海嘉世私募、上海同犇投资、远信珠海私募、
国投安信期货、中天国富证券、申港证券、珠海怀远基金、海通资
管、兴华基金、中金资管、远桥资产、国海证券、国信证券、兰馨亚
洲投资、伊诺尔资产、国源信达资本、广发证券、华金证券、羊角基
金、弘则研究、华安证券、国投证券、深圳中胤信弘投资、太平养
老、惠通基金、中国银河、腾讯投资、东海证券、开源证券、国金证
券、星石投资、浙商食饮、渤海汇金、德邦证券、万家基金、远信投
资、华龙证券等

时间 2024 年 4 月

地点 线上方式、公司会议室等

上市公司出

席人员

财务总监、董事会秘书 苏爽

证券事务代表 马晓琳

投资者关系
活动主要内
容介绍

1、请问在当前的外部环境下，公司对门店拓展策略、单店收入修
复、团餐业务发展和布局有何判断和规划？

回复：面对当前整体宏观经济和消费恢复情况，公司积极调整经营策
略，在门店拓展规划方面，全年开店目标继续保持稳健，低于 2023
年实际开店数量，拓展团队工作重心将更加注重提升开店成功率。在
单店收入修复方面，公司将提高单店收入作为 2024全年的重要工作
目标，将采取各种经营手段和举措稳定单店收入。在团餐业务方面，
公司将通过新客户开发、新产品开发包括预制菜产品开发，提高团餐
业务营收占比。综上，公司将继续坚定推动全国化战略布局落地，通
过门店拓展和投资并购手段增加连锁门店数量，同时快速提升团餐业
务营收增速，实现业务双轮驱动的战略目标。

2、请问公司华东地区一季度新开门店数量同比较少的原因是什么？
华中地区门店数增加，但非巴比品牌门店数量减少的原因是什么？一
季度净开店主要集中在华东以外区域，这对公司利润表现是否会有不
利影响？

回复：华东地区一季度新开门店数量相比去年同期有一定程度的下
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降，主要因为潜在加盟商对当前市场前景预期更加谨慎，投资行为更
加保守。此外，与去年同期相比，业外加盟商来源占比下降，导致开
店数量同比减少。

华中地区非巴比品牌门店主要指此前收购的好礼客等品牌门店，
其门店数量减少主要有两方面原因：一部分好礼客品牌门店翻牌成为
巴比品牌门店，另一部分门店系自然流失。

公司一季度净开店主要集中在华东以外区域是推行全国化布局战
略的必然趋势，华东以外区域的开店策略比华东更为激进，门店日均
订货水平也与华东区域存在一定差距，可能会影响公司整体平均单店
收入水平，但对利润的影响是正向的，因为工厂的盈利能力更依赖于
产能利用率的提升。

3、我们发现如果只看一季度的闭店率的话，其实公司一季度的闭店
率还是比较低的，闭店数量低于公司去年各季度，请介绍下公司闭店
率的情况及全年展望如何？另外公司在提升单店收入方面有哪些具体
举措？

回复：一季度闭店率较低，主要因为存量门店数量增加，预计未来三
个季度闭店率不会出现明显上升。

公司将提高单店收入作为 2024全年的重要工作目标，将采取以
下举措：首先是提升外卖业务的渗透率。尽管华东地区 80%的门店已
开展外卖业务，但外卖业务平均渗透率仅为 17%左右，且存在比较明
显的两极分化和长尾效应，因此公司将加大对外卖业务运营的投入力
度，拓展外卖运营团队和提高运营能力，进一步提升外卖业务整体渗
透率。其次是公司目前已在探索一些市场新业态，未来可能引入非包
子类面点产品，如现制现售的粥类、汤面类产品，未来还可能增加米
饭类产品，拓展中晚餐消费场景，最终目的是打造早中晚三餐时段相
对平衡的全时段的餐饮业态模型。最后是计划在特殊销售渠道，如高
速公路服务区、高校内部等开设巴比门店，提升整体营业额。

4、请介绍下公司去年新开拓的湖南市场和安徽市场的情况，包括加
盟商积极性以及新店运营情况如何？另外此前提到的河北新市场的拓
展情况如何，公司是否有计划拓展其他新市场？

回复：湖南市场采用快速开店策略，进展非常顺利，截至今年一季度
末已累计开拓超 140家店，加盟商普遍反馈积极；安徽市场采取稳健
探索策略，追求开店成功率和市场适应性；两个市场的拓展情况均符
合公司前期经营策略。河北市场目前已有三家测试门店运营，营业额
和盈利水平均优于北京市场。除河北市场外，公司短期内没有新增其
他市场的计划。

5、我们留意到公司今年 1月已收购南京蒸全味 51%的股权，并表后对
公司报表端的影响如何？公司并购蒸全味品牌后未来有何规划，包括
是否会对门店进行改造？

回复：公司目前通过供应链合作方式实现对蒸全味门店的产品供应，
并正在进行公司间股权并购的工商变更登记，预计第二季度完成工商
变更，并表前后对公司业绩影响较小。

本次与蒸全味品牌的合作模式相比武汉市场的并购方案有一定改
善和优化，本次合作初期以供应链管理和门店管理为主，计划拉长门
店改造和品牌转换的周期，力求实现平稳自然过渡，未来在合适的时
机再进行门店品牌的转换。

6、我们看到公司一季度团餐增速情况恢复不错，请问公司一季度团
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餐增速的区域分布情况如何，以及团餐业务收入各区域的占比如何？
此外，我们知道近年来公司华北团餐业务增速一直表现不错，请公司
介绍一下华北区域门店和团餐业务规划。

回复：公司一季度团餐业务收入增速超 20%，团餐收入增速在不同区
域有所差异，华东区域团餐业务收入同比增速为 16%左右，华南、华
中同比增长近 40%，华北同比增长近 70%。公司一季度华东区域的团
餐业务收入占公司整体团餐收入的近 84%，华东以外区域团餐业务收
入占比继续提升至超 16%。

门店业务方面，华北区域将继续打磨门店模型，今年计划在华北
区域测试运营新的堂食门店。团餐业务方面，华北区域团餐业务将依
托过去三年高速增长的良好态势，通过继续开发新客户、提供更多高
品质的定制化服务，提升团餐业务收入水平。

7、请问公司团餐业务的竞争策略是什么？公司目前预制菜业务的订
单情况和预期如何？此外，国家最近新出台的预制菜相关规范对预制
菜范围和标准可能有一些新的限制，对公司预制菜业务是否有影响？

回复：团餐业务是公司既定的业务双轮驱动战略之一，公司多年来对
团餐业务部门持续大力投入，在人才引进、客户开发等方面积极投
入。近年来，面对日益激烈的市场竞争，公司积极调整发展策略，团
餐业务逐步从传统渠道转向连锁餐饮、连锁便利和新零售平台等新的
销售渠道，公司利用中央厨房的地理位置优势为新渠道的客户提供定
制化产品开发和推新打样服务，实现差异化竞争，从而推动团餐业务
持续增长。

公司预制菜业务目前处于第二轮测试推广阶段，整体销售额还相
对较小。公司目前规划的预制菜产品主要是半成品类，通过速冻或短
保冷藏方式可以达到保证产品质量的目的，公司认为近期出台的预制
菜新规，有利于推动行业的规范化发展，帮助有品牌有品质的做预制
菜的企业进行公平竞争。公司认为这些政策变化实际上更坚定了公司
进入预制菜领域的决心，也可以帮助公司屏蔽部分低价竞争对手的影
响，对于注重品牌品质的上市公司而言，是一个积极的信号。

8、公司的长期均衡毛利率预期是多少？猪肉价格波动对毛利率有何
影响？

回复：公司管理层期望的毛利率是 28%左右。公司一季度毛利率约为
26%，主要因为春节假期影响整体销售规模。自去年三季度以来，公
司毛利率已稳定在 27%左右，因此，公司预计，如果猪肉价格保持稳
定，未来某季度可能达到预期毛利率水平，甚至随着产能利用率的提
升，毛利率水平有望超过预期值。

9、南京工厂的产能利用率、满产时间规划和折旧摊销情况如何？另
外南京工厂产能利用率提升后，净利率水平是否会有提升空间？

回复：南京工厂目前的产能利用率在 25%左右，达到满产的时间取决
于收入增速。折旧规模与 2023 年相比没有显著变化，全年折旧额约
为 1300万元。

上海工厂产能饱和时，净利润率可达 14%左右，因此预计南京工
厂产能利用率提升后，净利润率水平将有较大提升空间。

10、除上海工厂外，公司其他工厂是否达到盈亏平衡状态？ 

回复：公司目前所有工厂均处于盈利状态。产能利用率低并不意味着
工厂无法实现盈亏平衡，因为公司资本性开支支撑的业务收入水平较
高。例如，南京工厂产能利用率 25%左右，年折旧额约 1300万元，依
然可以实现盈利，其中今年3月份扣非净利润率水平已超 10%。
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11、我们看到公司一季度费用率管控表现良好，但环比去年三四季度
略高，未来费用率将如何展望？

回复：受春节假期影响，公司一季度收入规模是四个季度中最低的，
因此一季度的费用率相对较高。整体来看，预计未来费用率将逐季呈
现稳中有降的趋势。

12、对东鹏饮料的投资对公司未来净利润的影响预计如何？

回复：东鹏饮料的投资对公司的影响正在降低，因为公司间接持有的
股票数量逐渐减少，公司希望尽快回收资金并投入到主营业务方面。


